



Instituto de Enseñanza Media
"Forja Manrique"

Palencia
5 noviembre 1951

Sr. Don Jaime Vicens Vives. BARCELONA

Querido Vicens: El domingo ^{ante} pasado recibí, a medio día, tu carta, y su lectura me decidió a dar ~~el~~ paso que venía meditando desde hacía tiempo: total, que tomé el primer tren de la madrugada de aquel mismo día y me fui a Madrid a contar en el Ministerio los motivos por los que no firmé las oposiciones a Zaragoza. Tuve éxito. Va a abrirse nuevo plazo de solicitudes para cuantas oposiciones se convocaron por el gabinete anterior, ya que mi caso no era, ni mucho menos, único.

La anulación de Tribunales ha sido causa de escenas vergonzantes. Por ejemplo, un Tribunal de los bien amañaditos se enteró de que el decreto en cuestión había sido aprobado e iba a publicarse en el B.O. el ~~viernes~~ pasado; entonces, ese Tribunal se constituyó precipitadamente, y fue preciso disolverlo a golpes de teléfono, ^{el martes,} poco antes de la hora ^{en} que se había señalado a los opositores. En cambio se ha escapado de la medida el Tribunal de Historia de la Cultura de Granada. Han acudido todos los titulares: Fray Justo, Ferrandis, Rez. Casado, Palacio y San Valero. Cinco opositores se han presentado: el candidato, Juan Sánchez Montes, y ~~cuatro~~ más, Tejado entre ellos. He visto el disparate de cuestionario que han dado. Ni un sólo tema hay, entre los cincuenta o sesenta, relativo ni a Grecia ni a Roma. En cambio cada articulito de los postreros números de "Arbor" ha marecido ~~me~~ eco más o menos fiel. Sobre el cine como ~~elemento~~ cultural hay tres o cuatro. Y naturalmente, cómo no, esta vez también han dejado deslizar los jueces pruebas de su competencia, pruebas fragantes; hay un tema que dice: "Paso de la sociedad estamental a la sociedad burguesa", y está encuadrado entre los del siglo XVIII.

Esperaba yo que a mi regreso de Madrid tendría aquí ya el primer número de "Estudios de Historia Moderna"; mas aún no ha llegado. No quiero sin embargo retrasar más mi contestación. Ballesteros, al que encuentro ahora rebosante de interés por ~~una amistad contigo~~ amistad contigo me ponderó el acierto con que te manifiestas, y hasta me repitió de memoria varias frases.

Ardo en deseos de leerlo. Estoy seguro de encontrar allí maduradas y bien dichas propias impresiones. Yo he dicho también algunas consillas en larga referencia bibliográfica a los tres primeros tomos que como continuación de la CODON está publicando la Academia de la Historia con el título de Archivo Documental Español; esa reseña mía aparecerá en ~~el~~ la Revista de Archivos. Para el segundo número de "Estudios de Historia Moderna" tengo un artículo, algo extenso, que espero merecerá ~~la~~ admisión. Podrá encabezarse así, o con alguna variante: "Un aspecto de la rivalidad hispano inglesa durante el último tercio del siglo XVI: la lucha por el trigo polaco lituano". Es del mayor interés; le he trabajado, además, con entusiasmo. Tan pronto le tenga listo te lo remitiré. No sé por que me parece que está dicho artículo mío precisamente dentro de la línea que tu propugnas. Repito que estoy anhelante de ver tu manifiesto de historiador, urgentísimo e imprescindible en esta hora de despiste que padecemos. Para el número tercero dime que preferirías: lo de Italia de que te hable' o un proyecto de liga naval con Suecia en 1578.

Y paso al encargo que me hiciste para la Editorial Teide. Tengo hecha una gran cosecha de notas y de libros; tan grande, creeme, que me abruma un poco, especialmente dada mi desmoralización durante este verano pasado; en algún momento mi salud y mi equilibrio llegó a preocupar a las personas que me rodeaban. Mas he traído ánimos e ilusiones de Madrid, y como en rigor nunca dejé de leer y de anotar, en realidad no me falta más que recuperar ritmo y tono, ritmo de producción y tono de calidad.

En fin, Vicens, Dios quiera que estemos en visperas de una resurrección de la moral, y que lo pasado haya sido simplemente un accidente. Si no es así me temo que no voy a resistir, no obstante contar con algo que en estos años malos ha sido para mí inestimable, pues ello me enhiestó la voluntad en trances apuradísimos: me refiero a tu amistad, la único noble y sincero, y, por supuesto, leal.

Ponme a los pies de tu esposa. Saluda a tus chiquillos mayores y para los pequeños un beso cariñoso. Y tu recibe un abrazo cordial de tu buen amigo

Felipe Ruiz